

Hace falta luz en la Plaza García Flamenco

Volvemos a repetir lo de siempre.

Mientras no se dote de luz suficiente el lugar donde se ha instalado el 'Play Ground' se sucederán con frecuencia desgracias, como las sucedidas estos días, en que varios menores de edad resultaron lesionados.

La aglomeración del público es excesiva, especialmente por las noches, siendo de absoluta necesidad una buena reglamentación para poder ocupar los distintos juegos allí establecidos, y luz suficiente.

De no subsanar estas deficiencias, bien notadas por el público que concurre a este campo de ejercicios físicos, es preferible abandonarlo.

Se ahogó un niño

Ayer fuimos dolorosamente impresionados con la fatal noticia de que un niño de corta edad había perecido ahogado en un río cerca de Tres Ríos.

En el hospital de Cartago fue hecha la autopsia del desdichado niño, habiéndosele dado sepultura por la tarde. Sin duda, los más concretos de este suceso, nos limitamos a dar la noticia, dejando para nuestra próxima edición el comentario de éste.

Excursión a la villa de Alajuelita

Ayer hubo mucha animación en la villa de Alajuelita.

Un considerable número de familias que no pudo asistir el domingo anterior, verificó su paseo en el día de ayer.

De provincias y de los pueblos circunvecinos también concurren muchos romeros en peregrinación.

El retorno a la capital se hizo por la tarde después de haber pasado un día feliz y en el más perfecto orden.

A nuestros Agentes

Avisamos a nuestros agentes de los pueblos que están en deuda con nuestro periódico, para que liquiden en seguida sus cuentas.

A los que no lo hagan, les publicaremos sus nombres para que todos los conozcan y les retiremos el paquete.

Con que presúrense a liquidar los que están en descubierto!

El Banco de Cooperación Nacional como Institución Docente

Señor Director de LA PRENSA Muy señor mío y amigo:

Deseo llevar a conocimiento de nuestro público cuáles son los fines que persigue el Banco de Cooperación Nacional, fundado por un inmenso grupo de ciudadanos amantes del bienestar de la República.

Al establecer esta nueva Institución de crédito no se ha tenido en mira dotar al país de una simple casa de préstamos, que si el papel de prestamistas fuera la única finalidad de nuestro pensamiento, más valdría que cerráramos nuestras puertas, porque bien pobre sería nuestro ideal. Es natural que nuestras clases pobres necesitan instituciones como esta que les salve de las tremendas garras de la usura; y con inmensa satisfacción podemos

declarar que en este terreno, en muy corto tiempo, hemos logrado arrancar de los tentáculos de este pulpo social a muchos de nuestros pobres trabajadores que han venido siendo víctimas de despiadada especulación.

La buena acogida que ha tenido nuestra sociedad nos hace alentar con entusiasta fe, la esperanza de que la Cooperación Nacional ayudará a bajar el tipo de interés de nuestro mercado, con el tiempo: con bajo tipo de interés habrá mayor movilización de capital y con mayor capital podremos impulsar mejor nuestras actividades sociales. Pueblo que trabaja bastante y gasta con mesura, es pueblo feliz; y Costa Rica puede ser feliz, si todos los costarricenses nos disponemos a trabajar más y a

gastar menos. Estas reflexiones que son el pensamiento palpitante de la actual Directiva de la Cooperación Nacional la impulsó a acordar en su sesión última el establecimiento de una nueva sección de ahorros en este Banco. Siempre es grande el ahorro por pequeño que sea.

Debemos despertar en nuestra juventud sus virtudes latentes; y fomentar en todas sus manifestaciones el ahorro es preparar un mejor bienestar. En esta sección recibiremos ahorros a nuestros niños, a nuestras pobres mujeres y a nuestros buenos trabajadores, desde la suma de cincuenta céntimos en adelante, cada semana; y por sus ahorros el Banco les reconocerá un cinco por ciento anual de intereses. Es, pues, un aspecto docente el que damos a

esta nueva institución y los que se dedican al cultivo de las inteligencias infantiles, los maestros, moralmente están en el deber de ayudarnos. En la escuela principia la formación de la patria.

Pronto publicaremos nuestro nuevo plan de economías y pronto también daremos principio a esta clase de operaciones. Mientras tanto, una evolución lenta ha de irse operando en esta Cooperación Nacional, tendiente siempre a hallar un camino menos escabroso para la vida de nuestro pueblo trabajador.

Por la publicación de estas líneas, la Directiva le rinde las gracias.

De Ud. con toda consideración su

Atto. S. y amigo,
ANDRÉS BOZA CANO
Gerente

Un asalto en Aserri

Se nos informó esta mañana que en Aserri el sábado pasado había ocurrido un hecho bastante censurable.

Unos individuos que en una casa vecina a una pulpería se encontraban, salieron al encuentro de unos boyeros que en ese momento llegaban de la capital, a altas horas de la noche. Los asaltantes fueron conocidos por dos de los boyeros, quienes fueron milgrosamente salvados de una muerte en manos de aquellos malvados salteadores gracias a la intervención inmediata de la autoridad.

De la verdad de lo acontecido tiene noticia el señor Gobernador de la Provincia, quien ha ordenado levantar la respectiva sumaria.

Fiesta del Niño

El domingo anterior celebró doña Elena Carazo una bonita fiesta de Pascua en su casa de habitación. Hubo mucha concurrencia y después del rosario se repararon licores, dulces, tostetes y otras golosinas a los invitados que salieron muy satisfechos de las atenciones recibidas.

Un fuerte temblor

Al entrar en prensa nuestro diario (1 p m) se ha registrado un temblor de regular intensidad, que alarmó a muchos vecinos de esta capital.

Por lo visto no parece haber terminado la temporada sísmica.

Salón París

Quién dice Salón París, equivale a decir Salón de Giori.

Toda pena, toda amargura se extingue visitando esta cantina.

Su proleptario, lo mismo que sus simpáticos dependientes, son todo atención finura.

Frecuentando esta casa se siente el viejo joven y la cuarentoría mucha casadera

Saludo

Hemos tenido el gusto de encontrar en nuestra mesa de redacción el primer número del nuevo semanario «La Razón» que viene a la arena periodística a luchar tenazmente contra el funesto vicio del alcohol.

Saludamos atentamente al personal del nuevo colega y le deseamos éxito completo en sus labores.

LA REDACCION

En Cartago una familia entera sufre quemaduras al incendiarse un rancho

En la ciudad de Cartago ha ocurrido un desgraciado suceso que mucho han lamentado, es que hasta ahora se han dado cuenta de él.

En uno de los barrios de aquella población, una familia entera ha sido víctima de las llamas, producidas por la inflamación

Murió un niño y dos están graves

de un barril de alcohol—que según se nos informa era clandestino—y seguidamente un incendio formidable destruyó la vivienda de esta familia, habiendo perecido horas después uno de

los niños dolorosamente quemado.

En el hospital de aquella ciudad se encuentra el padre, la madre y dos niños, estando los dos últimos en estado lamentable, temiéndose además

que haya un fatal desenlace.

Si realmente el suceso ha tenido su fundamento en el alcohol inflamado, es posible que en esa casa se fabricaba, lo cual implica un verdadero hecho criminal.

Mañana daremos más detalles al respecto.

Un perro muerde a un niño de 12 años

En este desagradable accidente resultó víctima un hijo de nuestro amigo don Tobías Delgado Sojo, actualmente empleado en la Gobernación de San José.

El hecho ocurrió en la calle 10 ur, próximo a la residencia del señor Delgado.

Afortunadamente las heridas producidas por la mordedura del can, no revisten carácter grave, pero débese el feliz resultado a los cuidados que con toda rapidez y atención le prodigaron los padres del niño.

Es hora ya de que las respectivas autoridades tomen medidas enérgicas para la destrucción de esos animales que pululan sin cesar por nuestras calles, poniendo a cada paso, en peligro la vida de los transeúntes.

LA COMPETIDORA COSTARRICENSE
TIENE SIEMPRE PARA
LA VENTA:
Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Mundial

Se vista semanalmente. 80 páginas de lecturas magníficas. Ilustraciones. Se vende en la librería de Huos, Avenida Central, al @.50 el número.

La Junta Organizadora de un turno procesada por infringir la Ley de Licores

En el distrito de San Francisco del cantón central de la provincia de Cartago se verificó el domingo pasado 18 de los corrientes, un turno a beneficio del Templo en construcción. Un poco después de haber empezado el turno se presentó el Resguardo Fiscal y decomisó unas cuantas botellas de vino que habían sido obsequiadas para las ritas. Ante la autoridad respectiva de Cartago se sigue la información del caso y posiblemente la Junta organizadora del turno sea penada conforme a la ley con la multa respectiva. Este incidente ha dado lugar para que el señor Cura de Cartago se muestre disgustado por lo ocurrido y manifieste públicamente que se hace muy mal en hacer a los turnos esta clase de obsequio.

Ya lo saben pues, los organizadores de turnos, que los Resguardos Fiscales de la República

También deben quejarse enterados los que obsequian a los turnos que envíen donativos de esta clase, lejos de ser un beneficio para la iglesia o Institución a la cual se dedicará el producto del turno resulta un perjuicio notable.

Los señores Curas deben hacerlo saber así a los feligreses para evitar esta clase de incidentes y para que contribuyan de este modo a la hermosa campaña antialcoholica que se está llevando á cabo en todo el país.

Sorteo del Sábado

El sábado por la noche se reunió la Cooperativa Constructora para hacer el sorteo semanal número 104, habiéndose resultado favorecido el señor Jesús Rodríguez Sauma, que poseía la acción número 492.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios.

Perdida de dinero

El caso sucedió ayer domingo en el Mercado de esta ciudad, siendo la perjudicada, la señora Teresina Obando de López, quien se ocupaba de hacer varias compras, cuando vino a notar la falta del carril en que portaba la cantidad de doscientos colones.

La señora perjudicada afirma, que no hubo sustracción ni robo, sino descuido de ella misma, creyendo lo haya dejado olvidado en alguno de los puestos que visitara para verificar sus compras.

Se ha nombrado Cónsul de Costa Rica en Panamá

Esta mañana corría el rumor de que el Gobierno del Licenciado Jiménez había entrado en relaciones diplomáticas con el de Panamá y que al efecto se había nombrado Cónsul de esta república en la vecina del Sur, habiendo sido propuesto de allá el nombre de otra persona para ocupar en San José el Consulado.

Esta noticia ha producido general revuelo, y si así fuere, nos satisface en gran manera que las relaciones se hayan arreglado si Costa Rica queda en posesión de sus derechos.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR - GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

RAFAEL FONSECA CALVO

Agente General de Anuncios: BELISARIO LORIA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL" INCORPORADA

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 Apartado P

Nota del día

DIATRIBAS DE FERRERO

La tiranía del dinero

A nadie se le ignora que el historiador italiano Guillermo Ferrero es una de las principales figuras intelectuales de nuestra época.

Existe a la hora actual un buen grupo de eminentísimas personalidades mundiales, a quienes debe leerse siempre con prevención porque están envenenados de política o atacados del mal del patriotismo a la moda. Son muy escasos los grandes hombres que permanecen firmes a todas esas epidemias que tantos males producen. Los tres nombres gloriosos que mayor respeto merecen son Wells, Barbusse y Ferrero. Tienen el prestigio de la sinceridad y de la serenidad, dos cosas que mucho escasean en estos tiempos de locos apasionamientos. Son los tres críticos de nuestros días, que ponen la verdad por encima de todos los intereses creados.

A Guillermo Ferrero le parece deplorable que sea el dinero el que domine al mundo llamado civilizado, y que el egoísta interés económico de las naciones haga imposible el mortífero tráfico del opio. Y añade: "La conciencia moral del mundo debe ser profundamente baja, cuando un pequeño grupo de viles mercaderes tienen fuerza suficiente para imponerse al Consejo de las Naciones."

Mucho nos complace esa diatriba de Ferrero contra la tiranía del dinero. Pero un hombre de tan gran talento como el suyo, no tiene derecho a asombrarse por eso."

Desde la caída del Feudalismo o desde la Revolución Francesa, el dinero manda sobre todo y sobre todos. Son inútiles los partidos, inútiles las Constituciones, inútiles los Parlamentos y más inútiles las prédicas de los moralistas religiosos o laicos. La sociedad actual está sujeta por los cuatro costados a la esclavitud que le impone el dinero.

En mayor o menor grado, todos los gobiernos de mundo están dominados por el dinero. Por imposición del dinero se mantiene el tráfico del opio que es la ruina del mundo asiático y se envenena a toda la humanidad con el negocio del alcoholismo. Por el dinero se mantiene la miseria de los pueblos y la rencorosa lucha de clases. Por el dinero se impone la esclavitud de las colonias. Por el dinero se derriban los gobiernos y se constituyen los Parlamentos. Por el dinero se sostiene la competencia de los mercados y se provocan las guerras entre naciones.

Toda la política del mundo es ahora una política de dinero. ¿Cambiará esto alguna vez? Nosotros creemos sinceramente que sí. Ni siempre lo fue antes ni lo será jamás siendo siempre. La ciencia aplicada que creó el industrialismo moderno y con él la tiranía del dinero, será también la que se encargará de destruir esa tiranía, con la ayuda de los pueblos ansiosos de reformas.

El industrialismo está creciendo en proporciones inmensas, y la fuerza del dinero llegará a ser insuficiente para dominarlo. Su dominación solo será posible con una organización mundial puramente científica. Ya el valor intrínseco del dinero está a punto de quebrantarse con la invención del oro sintético. Todo pasa en esta vida, y ese imperio despótico del dinero ha de pasar también. Lo matarán definitivamente, de una parte, el progreso natural que tiende a producir la felicidad de los humanos, y de otra parte la conciencia moral del mundo que no se averdará a vivir eternamente en tan indigna esclavitud.

BERNARDO MERINO

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELÉFONO N° 694

Lea "La Prensa" todas las tardes.

Aerogramas

(Del 25 de enero de 1925)

Grandes desórdenes en Chile—Los funerales del Kuropatkine

—Santiago, Chile.—La situación política es muy delicada. Han ocurrido algunos desórdenes en distintas partes del país pero el gobierno se esfuerza por mantener el orden.

—Leningrado, 25.—Los funerales de Kuropatkine se efectuarán el martes próximo. Se le harán solemnes honores y el Estado costeará los gastos de inhumación. Los periódicos dedican largas columnas a la memoria del famoso General.

Washington, 25.—Se ha concedido permiso a algunas empresas cinematográficas a fin de que tomen vistas de

de el dirigible "Los Angeles" en su próximo vuelo a Panamá.

New Orleans, 25.—Fuerzas huracanés y terribles tempestades continúan azotando el Golfo de México; un crucero americano salió a prestar auxilio al barco inglés "Trident" que avisó encontrarse en inminente peligro.

Londres, 25.—Un frío intenso como no se había registrado hace varios años se ha experimentado durante estos últimos días. Varias personas han sido encontradas muertas por el frío.

Los ingenieros del Canal harán un estudio del Pto. de Puntarenas

Hoy a las 7h. partieron en tren especial, con dirección a Puntarenas, el Jefe del Dragado de la Zona Canal y sus asistentes, quienes vienen comisionados a levantar los estudios para las obras del puerto.

Les acompañaban los señores don Juanito Romagosa y don Roberto Brenes Gudiño.

Estos ingenieros, residirán algún tiempo en el Puerto, a fin de estudiar definitivamente todas las obras de mejoramiento que habrán de iniciarse,

formulando el costo de las mismas.

El Puerto de Puntarenas tomará gran incremento marítimo comercial tan pronto como se le dote de todos estos recursos que son de absoluta e imprescindible necesidad.

Los comisionados técnicos vienen provistos de toda clase de maquinarias y aparatos para ejecutar con toda perfección los estudios del Dragado tanto en el Puerto como en la Bahía del Estero.

El Bosque de los Niños

Es lamentable el estado de abandono en que se encuentra el Bosque de los Niños, uno de los paseos más bonitos que tiene nuestra capital. Desde hace días veíamos observando que aumenta la cantidad de animales que pastan dentro del bosque y pareciera que se hubiera tomado como potrero de alquilar. Hay en gene-

ral un gran abandono y según nos informan se han apurrido pecores de los que hacían el servicio de aseo y cuidado del lugar.

Llamamos la atención a la Comisión Municipal respectiva a fin de que se interese por mantener las obras de ornato municipales en buen estado.

Del ambiente comercial

El conocido comerciante de esta plaza don Juan Rescia Anitro proyecta montar en el interior de su establecimiento denominado "La Cabaña" una maquinaria completa para destinarla a la fabricación de vinos de frutas, sometiéndose en un todo al Decreto recientemente emitido por el Poder

Ejecutivo. Con tales fines, el señor Rescia ha elevado la respectiva solicitud al Superior y espera una favorable resolución para dar principio a su labor, contando de antemano con un personal idóneo y competente que llevará la dirección de esta nueva industria.

Al margen de los nuevos impuestos municipales

El próximo domingo se reunirán los miembros de la Cámara de Comercio para discutir acerca de los nuevos impuestos municipales que ya están próximos a cobrarse.

Esé nuevo tributo del cuatro y medio por mil

sobre la venta bruta ha levantado una general protesta entre los comerciantes detallistas, los cuales se dirigirán al Municipio pidiendo la derogatoria de tal acuerdo que consideran injusto y arbitrario.

Súplica

Muchos vecinos del barrio Keltch se han acercado a nosotros para suplicarnos que por medio de nuestro diario roguemos a la Compañía Felipe J. Alvarado y Cia. que no quite el servicio de luz incandescente antes de las 6 a. m. como ha sido costumbre. Actualmente se quita ese servicio a las 5 a. m. y eso perjudica a muchos vecinos que tienen que levantarse temprano.

Agradecimiento

A los buenos y estimables amigos don Arturo Chochilla y don Emilio Herrera dueños de los establecimientos "La Aterriña" y "La Estrella del Mar" situados en la calle Alfredo Vollo damos las más expresivas gracias por el interés con que miran nuestra hoja periodística y la campaña que le hacen a la sana lectura que ella encierra.

AVISO AL PUBLICO

Se avisa al público en general, que desde el primero de Febrero en adelante los precios por carrera en los carros del Tranvía, se cobrarán según la siguiente tarifa:

De San Pedro a la Sabana o viceversa, por carrera parcial o total, se cobrará 20 céntimos de colón. De San José a Guadalupe o viceversa, por carrera parcial o total, se cobrará 20 céntimos de colón. De la Avenida Fernández Güell al Pacifico o viceversa por carrera parcial o total, diez céntimos de colón, pero si se compran 2 tiquetes, éstos valdrán solamente 15 céntimos.

De la Avenida Fernández Güell a la Plaza González Viquez o viceversa, por carrera parcial o total, 10 céntimos de colón, pero si se compran 2 tiquetes, éstos valdrán solamente 15 céntimos.

Las personas que tengan tiquetes en su poder y no los usaren antes del primero de Febrero, deben presentarlos en las oficinas de esta Administración, donde se les pagará su valor, pues estos tiquetes no serán válidos en los carros después de esa fecha.

THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT AND TRACTION CO. LTD.

T. H. ZINK, Administrador General

San José, C. R., enero 5 de 1925.

Un viaje de recreo a Nicaragua

Nuestro distinguido amigo don Luis Ibarra Mayorga, sale mañana para su patria en vía de paseo.

Las numerosas amistades con que cuenta en San José, donde ha tiempo reside, le despedirán hoy con una espléndida comida.

Nosotros le deseamos un viaje feliz y que pronto retorne al lugar en que le aguardan sus buenos y sinceros amigos.

Suscribase Ud. a LA PRENSA

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGUENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO.

Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de Paris

ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: 10 a 11.50 y de 2 a 4 - CONTIGUO AL TEATRO VARIETADES - TELEFONO 1434 - San José

CONSTANTINO NAVAS

Cien varas al Sur del Hotel Washington - San José, C. R.

Gran variedad de lora china y de hierro esmaltado, - Platos, tazas, calderos, pichetes y demás surtidos en este género. Notables discos ingleses. Todo a precios bajísimos. Visite esta casa y se convencerá.

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, alfajillas, reglas, cadenillos, etc. No olvide que es el que vende MAS BARATO

Lláme al tel 111

100 varas al Sur del

NOTICIAS MUNDIALES

LABOR DE LOS CORRESPONSALES

3 GENERALES FULADOS EN MEXICO

Ciudad de México, enero 25.—Los generales revolucionarios Samuel Gándara y Reyes San Germán, fusilados en la mañana a las 6 en Puebla.

Gándara fué secretario particular del general Angel Flores durante su campaña electoral contra el presidente.

Los dos caudillos se leon en armas hace un año y se establecieron en Puebla, dando comienzo a un programa revolucionario.

FRANCIA DICE QUE LOS AMERICANOS QUIEREN QUEDARSE CON LAS ISLAS SIN PAGO DE DEUDAS

París, —enero 7. El diario francés "L'Information", publica un extenso artículo en que dice que la insistencia de los Estados Unidos en cobrar la deuda francesa, se aplica teniendo en cuenta el gobierno de Washington trata de buscar pretexto para redondear sus dominios poderándose de las Islas Antillas y Guadalupe, en las Antillas.

El citado diario insinúa que "la política del dólar" promovida esta orientación, a favor de los industriales norteamericanos, y se agrega:

"Los Estados Unidos, no pueden, como Shylock, exigir una libra de carne, pero sus banqueros que tienen mayor visión que los políticos, están sugiriendo que el gobierno se apodere de varias islas a cambio de la cancelación de parte de las deudas.

"Hace un cuarto de siglo que la política de los Estados Unidos no ha sido otra que la de ejercer absoluto control sobre las aguas americanas. Poco a poco y a paso contados, los Estados Unidos se han ido estableciendo en los puntos más estratégicos de los trópicos que estaban en litigio o en disputa.

Compraron la zona de Canal de Panamá y se establecieron en Cuba, al cesar a cesar la dominación española. Más tarde establecieron el protectorado en Santo Domingo y compraron a Dinamarca las islas de la Virgen.

"Pero el cerco azucarero no está completo. La Marrinica, la Isla de Guadalupe y otras posesiones francesas, siguen bajo nuestro dominio con gran sorpresa de los imperialistas y capitalistas americanos, que también desean echar la zarpa a la Isla de Pinos."

LOS ALEMANES AMENAZAN CON BAJAR LOS AEROPLANOS FRANCESES A TIROS

París. — Desde Londres comunican que los alemanes se proponen disparar contra los aeroplanos franceses que vuelen sobre Baviera y Sajonia, dedicados al servicio de pasajeros y correspondencia entre París y Bucarest y París y Praga, a menos que los aliados declaren sin efecto las restricciones decretadas sobre la aviación comercial en Alemania.

El pueblo alemán ha aceptado sin réplica las aludidas restricciones, relativas a la potencia y magnitud de sus aeroplanos comerciales, pero insisten en que Francia debe también atenerse a ellas en tanto cruce por territorio alemán.

Este argumento de Alemania haría imposible el tráfico aéreo de Francia, pues evidentemente con aeroplanos poco poderosos y de pequeño radio de acción, habría que desistir de cubrir grandes recorridos como los mencionados.

Inglaterra ha considerado justa la reclamación alemana y hace tiempo que suprimió sus líneas aéreas.

Francia, en cambio, haciendo caso omiso de las restricciones, ha enviado a través de Alemania, potentes aparatos, de los cuales doce han sido confiscados durante el año pasado y siguen en poder de los alemanes, a despecho de todas las protestas del gobierno de París.

La limitación de la potencia aérea alemana es uno de los más graves problemas que se plantean a los aliados, pues el control absoluto en esta materia, es imposible con solo las cláusulas del Tratado de Versalles y los franceses comienzan ya a preguntarse qué ocurrirá este año, en que Alemania quedará prácticamente en libertad de hacer lo que más le convenga.

Cuando los aliados decretaron sus nuevas restricciones a Alemania, en cuestiones de aviación comercial, para impedir que los aeroplanos fueran transformados en máquinas de combate, en caso de un conflicto, el gobierno alemán no opuso la menor objeción y los aliados perdieron su derecho a volar sobre territorio alemán en aeroplanos militares.

Francia quedó cogida en su propia red, pero siguió operando aeroplanos comerciales de gran tamaño, dando con todo lugar a incesantes

litigios, que parece van a culminar ahora con el derribo de los aparatos por los cañones anti-aéreos.

Inglaterra es partidaria de que se supriman las restricciones impuestas a la aviación comercial alemana, por que disponiendo del necesario material para la fabricación, sería pueril suponer que en caso de guerra, no se construyeran aparatos a último modelo.

Como la posición geográfica de Alemania impide de Francia organizar sus poderosas rutas aéreas, se trata ahora de hallar una solución al conflicto.

B. VANZATTI RECLUIDO EN UN MANICOMIO

Bridgewater, Mas, enero 25.—Bartolomé Banzatti, convicto junto con Nicola Sacco, de la muerte de un pagador y de su guarda, en South Braintree, en Abril 15 de 1920 ha sido recluido en un manicomio de Bridgewater.

Los alienistas lo han estado observando desde que las autoridades de la prisión dijeron que estaba actuando de manera extraña hace dos semanas. El caso de Vanzatti y Sacco logró atraer considerable atención internacional debido a las manifestaciones radicales que se produjeron en su favor. Ambos se encuentran aún

esperando sentencia después de haber sido convictos por el tribunal que los juzgó.

EL PRESUPUESTO DE GUERRA DE LOS ESTADOS UNIDOS

Washington.—Los acontecimientos políticos más importantes en Washington, durante este mes, han sido los siguientes:

El Departamento de Hacienda ha dado los primeros pasos para la fianza de las bonificaciones para los veteranos de la guerra mundial.

El Buró de presupuestos ha pedido al Congreso la suma de cien millones para la devolución de impuestos federales que han sido cobrados indebidamente.

El presupuesto para el Departamento de la Guerra ascendente a la cantidad de \$331,131,114 ha sido presentado en la Cámara.

Una investigación de la comisión de aranceles ha sido pedida por el senador Robolson, de Arkansas, leader demócratico.

El comité de apropiaciones del Senado ha presentado su informe para las necesidades de los Departamentos del correo y del tesoro.

El Presidente Coolidge se ha mostrado favorablemente inclinado a una conferencia internacional económica y para la disminución de los armamentos, tal como ha sido propuesta por el Senador Borah, de Idaho.

De Heredia

BAUTIZO

El 22 del corriente fué presentado a la pila bautismal una niña de los esposos don Rafael Carvajal y doña María Josefa Chacón, a la cual le fué puesto el nombre de Gladis Ofelia del Carmen. Actuaron como padrinos Vicente Chacón y doña María de Chacón. Deseamos a la simpática chiquitina Gladis y a sus buenos padres, mucha felicidad.

COMPROMISO MATRIMONIAL

El respetable floricultor don Jesús Hernández y la gentil señorita Juanita Chacón celebraron el 22 de los corrientes en la casa Cural, su compromiso matrimonial. La boda se efectuará el 23 del corriente próximo. Anticipadamente les deseamos

todo género de felicidades

CULTO RELIGIOSO

Durante los días 15, 16, 17 y 18 del corriente se han celebrado en la Iglesia del Carmen solemnes actos religiosos, misas, rosarios, sermones, etc. en la fiesta del Crucificado de Esquipulas y tuvimos oportunidad de oír a los notables oradores sagrados Presbros. Carlos Borja, Miguel A. Benavides y Joaquín González. No se llevó a cabo la procesión de costumbre porque el Sr. Gobernador no dió permiso, alegando que no quería atropellar la ley. El proceder del Gobernador se ha prestado a censuras y no falta quien cita el caso de la Capital donde todos los años se verifica la procesión del Dulce Nombre y no hay un Gobernador que se oponga.

CORRESPONSAL

POMIDORO

Extracto de tomate concentrado

En latas de un cuarto de libra

ACABA DE RECIBIR EL

Almacén de Tomás Fernández

Apartado 614 — Teléfono 198

RECUERDE QUE TODA LA

ROPA

LA CONSIGUE DONDE

ROBERT

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA DE LIVES

Tiene a la venta las siguientes obras de la colección HOGAR

La Castellana de Sheutone.....Cj. 3-50	La luna roja.....Cj. 3-00
Mi primo Gerardo ... 3-00	Ruinas en Flor 3-50
Juventud triunfante ... 3-50	El azar y el amor 3-00
El verano de Guillier- mina 3-00	Corazones que no se encuentran 3-50
	Pared de por medio ... 3-50

• Hemos recibido un buen surtido de ARTICULOS JAPONESES: sombras para luz, costureros, alfileros, joyeros, etc.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

USE EN SU CASA

LA "CERA INDIA"

Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD

DE VENTA EN "LA INDIA"

Eduardo L. Fernández

Apartado 1064 — Teléfono 378

GranCafe EUROPA

FRENTE AL TEATRO AMERICA

Refresquería — Restaurant — Repostería Siempre lo mejor — Cenas suculentas — Comida a toda hora — Gran variedad de confites italianos — Precios equitativos

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda — Gengerale

Doble ...

La Morera

TIENDA al lado Sur de la Botica Oriental - S. José

GRAN REALIZACION

Lienzo, mantas, driles, frazadas y todo artículo en general, hasta las sedas y crepones, a PRECIOS DE QUEMA

PORFIRIO MORERA

RINCON LITERARIO

El Carbonero

(Por Pío Baroja)

Se despertó Garraiz y salió en choza; tomó el sendero que corría por el borde mismo del precipicio y bajó al descampado del monte, en donde iba a preparar un horno de carbón.

Comenzaba el día; pálidos resplandores iban surgiendo en el Oriente y como hebras de oro en un mar sombrío se destacaban los primeros rayos del sol al herir las nubes.

Sobre los valles se extendía la niebla compacta y densa, como un sudario gris que se agitara por el viento. Garraiz comenzó su trabajo. Empezó por recoger los troncos de leña más gruesos que había, en el suelo formando montones y los colocó circularmente, dejando un vacío en el centro, luego fué poniendo otros más delgados sobre aquellos, y sobre estos otros; y así continuó su obra, silbando un principio de canción que nunca concluía, sin sentir la soledad y el silencio que dominaban en el monte.

Mientras tanto el sol ascendía y la niebla comenzaba a rasgarse; aquí se presentaba un caserío en medio de sus heredades, como enismado en su tristeza; allí un campo de trigo ya amarillento, que tenía sus olas como un pequeño mar; en las lumbres, las aliajas doradas brotaban entre las rocas y parecía rebano que su blan por el monte. Tendiendo la vista a lo lejos se veía un laberinto de montañas, como si fueran olas inmensas de un mar solidificado; en unas la espuma parecía haberse trocado en la piedra calcárea que las coronaba; otras montañas eran redondas, verdes oscuras como las olas del interior del mar.

Garraiz seguía trabajando y cantando su canción. Esa era su vida; no conocía otra.

Llevaba algunos años de carbonero. Tenía veinte, aunque él no sabía a punto fijo los que contaba.

Cuando la sombra de una cruz de hie no que estaba clavada en la par y más alta del monte venía a dar en el sitio en que él trabajaba, Garraiz abandonaba su faena e iba a comer a una borda en donde la mujer del contratista les daba de comer a los carboneros.

Aquel día, como los demás, Garraiz bajó por una senda a la hondonada en que se veía la borda, una borda tosca de piedra con una puerta y dos estrechas ventanas.

—Buenos días, dijo al entrar.
—Hola, Garraiz,—le contestaron de adentro.

Se sentó junto a una mesa y esperó. Una mujer le acercó un plato y vertió en él el contenido de una olla que sacó de la lumbre. El carbonero empezó a comer sin hablar nada, echándole de vez en cuando pedazos de pan de maíz a un perro que bullía entre sus piernas. La mujer de la borda le contempló un momento y después dijo:

—Garraiz, ¿sabes lo que decían ayer en el pueblo?

—No. Decían que tu prima Vicenta, tu novia, la que está en la ciudad va a casarse.

Garraiz levantó los ojos con indiferencia y siguió comiendo.

—Otra cosa peor me han dicho a mí—añadió otro de los carboneros.

—¿Qué?—preguntó Garraiz.

—Que el hijo de Antón y tú habéis caído soldados. Garraiz no replicó; pero su cara adusta se oscureció más. Se levantó de la mesa, llenó un cubo con brasas de la lumbre y volvió al sitio donde trabajaba; arrojó la candelera por el agujero del vértice del horno y cuando vio las espirales de humo que comenzaban a salir lentamente, se sentó en el suelo, al borde mismo del precipicio.

No, no sentía ni tristeza ni cólera porque su novia se casara; le era indiferente; lo que le exasperaba, lo que llenaba su espíritu de una rabia sombría, era el pensar que le iban a arrancar de su monte aquellos de la llanura, a quienes no conocía, pero a quienes odiaba.

—¿Por qué—se preguntaba él—iba a obligarle nadie a salir de allí? ¿Por qué iba a defender a nadie, cuando no lo defendían a él? Y sombrío e iracundo, empujaba con el pie las grandes piedras del borde del precipicio y las veía caer en el vacío, saltando aquí, rodando allá, arrancando arbustos hasta desaparecer e irse al fondo del derrumbadero.

Cuando las llamas rompían la coraza de barro y de hierbas que las sujetaban, Garraiz cogía su larga pala e iba tapando nuevamente los boquetes hechos por el fuego.

Y se deslizaban las horas, siempre iguales, siempre monótonas; la noche se acercaba, el sol descendía con leucitud entre nubes rojas y el viento del anochecer comenzaba a balancear las copas de los árboles.

Se oía ese grito de las pastoras para llevar al aprisco las ovejas, que parece una carcajada sardónica, larga y estridente; los hilos de agua al correr por entre las peñas, resonaban entre el silencio del monte como voces del órgano en la nave solitaria de una iglesia.

Y la noche avanzaba y las sombras en masa subían del valle. Densas humaredas se escapaban del horno y a veces montones de cenizas.

Garraiz contemplaba el abismo que se extendía ante él y, sombrío y taciturno, enseñaba el puño a aquel enemigo desconocido que tenía poder sobre él; y para manifestarle su odio, tiraba hacia la llanura las grandes piedras del borde del precipicio.

Tenemos a la venta 4 tomos de cuentos del famoso literato español Pío Baroja, ilustrados con hermosas tricomias. Precios de los 4 tomos C\$ 5.25

Hoy llega el Ministro del Perú

Esta tarde debe llegar procedente de Guatemala el señor Ministro del Perú en Centro-América, don Evaristo A. Carrillo.

Viene el señor Carrillo en asuntos de su alto cargo, en los cuales hay algo delicado que tratar, y que posiblemente el Gobierno de Costa Rica tiene que abordar.

El señor Carrillo, que ya en otra ocasión fué nuestro huésped, tiene su residencia actualmente en aquella República, y como se le encargará que se presentará en Costa Rica a cobrar cargos que son en cierto modo in fundados y véanse que ahora venimos en defensa de los actos del colega señor Caldera, pues que siendo relato de un testigo, y no informe oficial de un enviado a las dichas fiestas de Ayacucho, no entendemos en que consiste ese insulto que se cobra tan torpemente.

Nosotros no estamos en que cada representante no defienda su integridad nacional, pero cuando se trata de gobierno a gobierno, mas no porque un particular relate sus impresiones, el Gobierno tenga que intervenir.

¿Quién no habría echado de los Estados Unidos a Jacinto López por ofender a propios y extraños? Los costarricenses mismos hemos recibido de su pluma recia conjetura. Nuestro representante no ha intervenido en el porque sabe que nosotros respetamos la libertad del pensamiento.

Por eso mal hace el señor Ministro peruano si a eso viene, pidiendo concretar cargos al señor Caldera.

Quién hubiera creído

Que habiendo en San José una cantidad grande de jardinerías hubiera una que llegara a ser la preferida por nuestro público. Sin embargo es una verdad indiscutible que La Camelia, de Francisco Avila, es la más solicitada pues los mejores trabajos en ese ramo le han dado gran renombre. Ha sido premiada con medalla de oro. Teléono 172.

Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacifico.

Apartado 334

Teléfono 0 61

Pida Cigarrillos Astorga

Los mejores — Deliciosos

TELEFONO NÚM. 499



¡HORRIBLE...

Es un dolor que penetra hasta los huesos como la hoja de un cuchillo; que agota las fuerzas; que abate todo el organismo; que nos causa una angustia inexplicable. ¡Es la horrible neuralgia! El dolor más espantoso, pero también uno de los que más pronto ceden a la

CAFIASPIRINA.

Una dosis da alivio completo y devuelve las fuerzas y el bienestar al organismo. En las neuralgias tenaces y el reumatismo, el uso constante de la CAFIASPIRINA contribuye poderosamente a la curación radical. De idéntica eficacia para dolores de cabeza, muelas y oído; resfriados; efectos de las trastocadas y de los excesos alcohólicos, etc.

Nunca afecta el corazón. Inofensiva para los riñones. Al comprar, fíjese en la "Cruz Bayer."



Precio: Sobresito C\$ 0.15—Sobresito C\$ 0.25—Tubo: C\$ 2.50

TOROS Y TOREROS

Próxima corrida

Beneficio de Almanseño — Llegaron Rojas y Bilbaino — Toros grandes Bravos — Mellaito de Málaga

La gran corrida de toros que se debió celebrar ayer a beneficio del Almanseño, se celebrará indefectiblemente el próximo domingo 1º de Febrero.

Ayer no fue posible celebrarla por no haber si o posible que los toros llegaran a tiempo.

Los toros, para esa corrida, escogidos por el mismo Almanseño, son los mejores y más bravos que se encuentran en Guanacaste. Son toros grandes, de dieciocho y veinte arrobas cada uno, con mucha fuerza y mucho poder, toros que imponen un gran respeto por su presencia y su bravura. Puede decirse que por primera vez se verá en San José una corrida con toros de verdad, no con becerritos de esos que se paran poniéndoles la mano en la testuz.

El sábado llegaron a nuestra capital el empresario señor Rojas y el banderillero Bilbaino. Este tiene ya contratada la herida que sufrirá en la oreja izquierda, y aun se le nota mucho el varetazo que sufrió en el cuello y el del brazo que lo tiene amoratado.

Almanseño se quedó en Puntarenas tomando baños de mar, mientras llegan los toros. Estos debieron ser embarcados el sábado y mañana seguramente llegarán a San José.

Como Almanseño ha sido quien ha levantado aquí la afición taurina provocando las ovaciones más delirantes con su arte y valentía, su beneficio va despertando la mayor expectación, ya que en esa corrida, el torero artista echará el resto para demostrar que las brillantes

faenas que hizo con toros mansos, las hace con toros bravísimos.

Habrá en esa corrida Presidencia de Honor compuesta por distinguidas bellísimas señoritas, riadendo de esta manera galante homenaje a estas mujeres que con la mayor gloria a Costa Rica. Habrá banderillas de lujo y moñas de lujo. Y habrá también interesantes sorpresas que nadie se las espera.

Para mayor comodidad del público, la empresa ha hecho abrir otra puerta e el tendido del sol, con lo que se podrá entrar y salir cómodamente.

Como se han pasado dos domingos sin corridas, no hemos querido hablar estos días de toros y toreros. Reanudamos ahora nuestra notas taurinas, ya que la corrida se van a reanudar.

Entre los primeros toreros a quienes la empresa está e el deber de atender, figura Mellaito de Málaga por razones de equidad. Para e debut de este torero se le echaron los toros más mansos que han caído a la plaza y con esto le fue imposible lucir todas sus habilidades de torero.

Así y todo, en el primer de sus toros hizo cosas artísticas y de valiente.

Ya que tuvo la desgracia de que le tocara el hueso más duro de roer de toda la temporada, justo es que se le dé ocasión de desquitarse y demostrar ante la afición hasta donde llegan sus facultades.

Suscríbase a La Prensa

La importante reunión de la Liga anti-alcohólica en Cartago

A la una de la tarde de ayer, en el Edificio Escolar Jesús Jiménez, en la ciudad de Cartago tuvo verificativo la segunda reunión de la Liga anti-alcohólica. Presidió el acto las señoras doña Corina de Cornick y doña Sara Casal v. de Quirós y los caballeros don Enrique Jiménez Nuñez, don Tomás Povedano, don Alfredo Sancho, don Rafael Hernández Madrid y don Billo Brenes.

Hicieron uso de la palabra extensamente explicando el objeto de la reunión y las funestas consecuencias del alcoholismo la señora de Cornick, don Enrique Jiménez [el hombre de los números] don Billo Brenes y don Tomás Povedano.

Don Tomás hizo bellísimas frases, manifestando entre otras cosas, que la decadencia que actualmente sufre la bella arte, la música, la pintura y la poesía tienen su influencia en el alcoholismo, pues el funesto vicio del alcohol embota las facultades del individuo y sea personalmente o por herencia hace que se pierda el buen gusto.

nos dijo que el Jazmín tiene ese ruido infernal sino que na armónica, era más gustoso que la música bella y armoniosa.

Don Tomás hizo bellísimas frases, manifestando entre otras cosas, que la decadencia que actualmente sufre la bella arte, la música, la pintura y la poesía tienen su influencia en el alcoholismo, pues el funesto vicio del alcohol embota las facultades del individuo y sea personalmente o por herencia hace que se pierda el buen gusto.

La reunión estuvo muy concurrida de varones y no llamó la atención que sólo cuatro señoras estuvieran en ella, cuando la mujer es más perjudicada con este detestable vicio, pues el

cerca las honde

ni se

nos dijo que el Jazmín

tiene ese ruido infernal sino que na armónica, era más gustoso que la música bella y armoniosa.

que la música bella y armoniosa.

LA ESPAÑOLA

EBANISTERIA Y COLCHONERIA

frente a la Funeraria Campos Hermanos—San José

Gran surtido de colchones de todas clases — Muebles para todos los gustos.—VISITE NUESTRA CASA Y SE CONVENCERA

TALLER DE ENCUADERNACION

ALBERTO BARRANTES

Me hago cargo de toda clase de trabajo de encuadernación. Precios económicos. Rapidez en las órdenes.

Casa Falcó, oficinas y talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Teléfono 71. Apartado «P» SAN JOSE—COSTA RICA

Traslado

La tienda de ropa LA MAR QUESA de don CESAR ARGUDAS se ha trasladado a la calle central, frente al Mercado, local que ocupaba «La Marina» de don Eduardo Castro S.

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

eso es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procure comprar a la firma de E. W. GROVE que ocupa «La Marina» de don Eduardo Castro S.